
Regelanalyse mit

dem Regelbuch

4. Regeldiskussion Saison 2021/22



Regelfrage 1

Ein Angreifer läuft mit dem Ball allein Richtung gegnerisches Tor. Der Torhüter 
rutscht ihm im Strafraum entgegen und bringt den Angreifer beim Versuch den 
Ball zu spielen mit den Händen zu Fall. Der SR unterbricht das Spiel und 
entscheidet.

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 1

Seite 114 bzw. 116:
Verwarnung für unsportliches Betragen
• Wenn ein Spieler eine offensichtliche Torchance mit 

einem Vergehen vereitelt, das bei dem Versuch, den 
Ball zu spielen, begangen wurde und der SR auf 
Strafstoß entscheidet.

Seite 127:
Auf Strafstoß wird entschieden, wenn ein Spieler 
innerhalb des eigenen Strafraums […] ein Vergehen 
begeht, das mit einem direkten Freistoß geahndet wird 
(Regel 12: Welche Vergehen werden mit einem direkten 
Freistoß geahndet? → Seite 107).



Ein Angreifer läuft mit dem Ball allein Richtung gegnerisches Tor. Der Torhüter 
rutscht ihm im Strafraum entgegen und bringt den Angreifer beim Versuch den 
Ball zu spielen mit den Händen zu Fall. Der SR unterbricht das Spiel und 
entscheidet.

Regelfrage 1

• Verwarnung des Torhüters (DOGSO beim 
Versuch den Ball zu spielen)

• SF: Strafstoß



Regelfrage 2

Der Masseur verarztet neben dem Tor seiner Mannschaft einen Spieler. Als ein 
Angreifer mit dem Ball knapp innerhalb des Spielfeldes an ihm vorbeiläuft, 
greift er mit der Hand zum Fuß und bringt diesen Spieler zu Fall. Der SR 
entscheidet auf Strafstoß und welche Disziplinarmaßnahme?

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 2

Seite 51:
Wenn ein Teamoffizieller […] das Spielfeld betritt, muss der SR 
das Spiel nur unterbrechen, wenn eine solche Person ins Spiel 
eingreift.

Seite 119:
Des Feldes verwiesen wird ein Teamoffizieller …
• Betreten des Spielfeldes, um das Spiel, einen Gegner oder 

einen Spieloffiziellen zu beeinflussen.

Seite 121:
Bei einem mit einem direkten Freistoß zu ahndenden 
Vergehen innerhalb des Strafraums des Täters, wird das Spiel 
mit einem Strafstoß fortgesetzt.



Der Masseur verarztet neben dem Tor seiner Mannschaft einen Spieler. Als ein 
Angreifer mit dem Ball knapp innerhalb des Spielfeldes an ihm vorbeiläuft, 
greift er mit der Hand zum Fuß und bringt diesen Spieler zu Fall. Der SR 
entscheidet auf Strafstoß und welche Disziplinarmaßnahme?

Regelfrage 2

• Ausschluss („rote Karte“) – Beeinflussung des Spiels
• Muss Innenraum verlassen, wenn Ersatz vorhanden 

ist



Regelfrage 3

Ein Spieler betritt nach einer Verletzungsbehandlung ohne Zustimmung des SR 
das Spielfeld und bringt an der Mittellinie einen Gegenspieler durch einen 
rücksichtslosen Tritt zu Fall. Der SR unterbricht das Spiel und entscheidet.

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 3

Seite 113:
Ein Spieler wird bei folgenden Vergehen verwarnt.
• Betreten, Wiederbetreten oder absichtliches 

Verlassen des Spielfeldes ohne Erlaubnis des SR

Seite 114:
Ein Spieler ist wegen unsportlichen Betrages zu 
verwarnen, wenn er:
• Ein rücksichtsloses Vergehen begeht, das mit einem 

direkten Freistoß geahndet wird

Seite 64:
Der SR hat bei mehreren gleichzeitigen Vergehen das 
schwerste Vergehen […] zu ahnden.



Ein Spieler betritt nach einer Verletzungsbehandlung ohne Zustimmung des SR 
das Spielfeld und bringt an der Mittellinie einen Gegenspieler durch einen 
rücksichtslosen Tritt zu Fall. Der SR unterbricht das Spiel und entscheidet.

Regelfrage 3

• Verwarnung und Ampelkarte (unerlaubtes Betreten 
und rücksichtloses Vergehen)

• SF: Direkter Freistoß, wo das Foulspiel war 
(schwerer wiegendes Vergehen)



Regelfrage 4

Ein Angreifer steht im gegnerischen Torraum, wobei ihm der vom Verteidiger 
abgewehrte Ball aus kurzer Distanz an den nah am Körper angelegtem Oberarm 
springt und von dort ins Tor rollt. Entscheidung?

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 4

Seite 108:
Ein direkter Freistoß wird auch gegeben, wenn ein 
Spieler eines der folgenden Vergehen begeht:
• Handspielvergehen

Seite 108:
Ein Vergehen liegt vor, wenn ein Spieler:
• Ins gegnerische Tor trifft: 

direkt mit der Hand/dem Arm (ob absichtlich oder 
nicht)



Ein Angreifer steht im gegnerischen Torraum, wobei ihm der vom Verteidiger 
abgewehrte Ball aus kurzer Distanz an den nah am Körper angelegtem Oberarm 
springt und von dort ins Tor rollt. Entscheidung?

Regelfrage 4

• Strafbares Handspiel vom Angreifer, kein gültiges 
Tor

• SF: Direkter Freistoß für Verteidiger



Regelfrage 5

Nach dem Schlusspfiff beleidigt ein Spieler den SRA, der noch auf der Laufbahn 
steht und zwecks Verabschiedung zum SR in den Anstoßkreis gehen will. Wie ist 
zu entscheiden?

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 5

Seite 64:
Der SR hat die Befugnis, ab dem Betreten des Spielfeldes 
für die Spielfeldkontrolle bis zum Verlassen des 
Spielfeldes nach dem Spiel Disziplinarmaßnahmen zu 
ergreifen.

Seite 116:
Spieler […], die eines der folgenden Vergehen begehen, 
werden des Feldes verwiesen:
• Anstößige, beleidigende oder schmähende 

Äußerungen und/oder Handlungen



Nach dem Schlusspfiff beleidigt ein Spieler den SRA, der noch auf der Laufbahn 
steht und zwecks Verabschiedung zum SR in den Anstoßkreis gehen will. Wie ist 
zu entscheiden?

Regelfrage 5

• Mitteilung an den SR
• Rote Karte für den Spieler, da der SR noch auf dem 

Spielfeld war



Regelfrage 6

Der Torhüter hat im Torraum den Ball gefangen und wirft diesen einem 
außerhalb des Spielfeldes neben dem Tor stehenden Gegenspieler heftig an 
den Körper. Der SR unterbricht das Spiel und schließt den Torhüter aus, wie 
wird das Spiel fortgesetzt?

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 6

Seite 120:
Vergehen durch Werfen von Gegenständen (inkl. Ball)
• Übermäßig hartes Vergehen: Feldverweis für den Täter 

wegen einer Tätlichkeit

Seite 121:
Wirft oder tritt ein Spieler [… ] auf oder außerhalb des 
Spielfeldes einen Gegenstand (einschließlich des Balls) auf 
bzw. gegen einen gegnerischen Auswechselspieler […], wird 
das Spiel mit einem direkten Freistoß an der Stelle 
fortgesetzt, an der der Gegenstand die Person […] getroffen 
hat oder hätte. Befindet sich die Stelle außerhalb des 
Spielfeldes, erfolgt der Freistoß an der nächstgelegenen 
Stelle auf der Begrenzungslinie (Strafstoß).



Der Torhüter hat im Torraum den Ball gefangen und wirft diesen einem 
außerhalb des Spielfeldes neben dem Tor stehenden Gegenspieler heftig an 
den Körper. Der SR unterbricht das Spiel und schließt den Torhüter aus, wie 
wird das Spiel fortgesetzt?

Regelfrage 6

• Strafstoß, der Kontakt war außerhalb des 
Spielfeldes, aber im Bereich der 
Strafraummarkierung



Regelfrage 7

Ein Verteidiger köpft im Strafraum den Ball seitlich Richtung Mitspieler. Dabei 
trifft der Ball seinen auf Schulterhöhe mitschwingenden Arm. Entscheidung?

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 7

Seite 108:
Ein Vergehen liegt vor, wenn ein Spieler:
• Den Ball mit der Hand/dem Arm berührt und seinen 

Körper aufgrund der Hand-/Armhaltung unnatürlich 
vergrößert. Eine unnatürliche Vergrößerung des Körpers 
liegt vor, wenn die Hand-/Armhaltung weder die Folge 
einer Körperbewegung des Spielers in der jeweiligen 
Situation ist noch mit dieser Körperbewegung 
gerechtfertigt werden kann.

Nicht jede Berührung des Balles mit der Hand/mit dem 
Arm ist strafbar!



Ein Verteidiger köpft im Strafraum den Ball seitlich Richtung Mitspieler. Dabei 
trifft der Ball seinen auf Schulterhöhe mitschwingenden Arm. Entscheidung?

Regelfrage 7

• Kein Strafbares Handspiel vom Verteidiger
• Weiterspielen



Regelfrage 8

Ein Trainer ist mit einer Freistoß-Entscheidung des SR nicht einverstanden und 
wirft aus Verärgerung eine Wasserflasche auf das Spielfeld, ohne jedoch 
jemanden zu treffen. Maßnahme des SR?

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 8

Seite 119:
Des Feldes verwiesen wird ein Teamoffizieller u.a. bei 
folgenden Vergehen:
• Absichtliches Werfen/Treten von Gegenständen auf das 

Spielfeld

Seite 121:
Wirft oder tritt […] ein Teamoffizieller einen Gegenstand 
auf das Spielfeld und beeinflusst er so das Spiel […], wird 
das Spiel mit einem direkten Freistoß (oder Strafstoß) an 
der Stelle fortgesetzt, an der der Gegenstand das Spiel 
beeinflusst hat oder den Gegner […] oder den Spielball 
getroffen hat oder hätte.



Ein Trainer ist mit einer Freistoß-Entscheidung des SR nicht einverstanden und 
wirft aus Verärgerung eine Wasserflasche auf das Spielfeld, ohne jedoch 
jemanden zu treffen. Maßnahme des SR?

Regelfrage 8

• Der Trainer wird ausgeschlossen („rote Karte“)
• Werfen eines Gegenstandes auf das Spielfeld 



Regelfrage 9

Der Ball wird von einem Spieler des Heimvereins von der Mittellinie weit nach
vorne geschossen. Der Ball springt im Strafraum auf, ein Mitspieler läuft dem
Ball nach, der SRA hebt wegen „Abseits“ die Fahne. Noch bevor dieser 
Angreifer den Ball spielt, pfeift der SR. Nun erkennt er den Irrtum, da noch ein 
weiterer Verteidiger auf der Torlinie steht.

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 9

Seite 93:
Der Ball ist aus dem Spiel, wenn:
• Das Spiel vom Schiedsrichter unterbrochen wurde.

In diesem Fall wird das Spiel mit einem Schiedsrichterball 
fortgesetzt.

Seite 90:
Der Schiedsrichterball erfolgt mit dem Torhüter des
verteidigenden Teams in dessen Strafraum, wenn zum
Zeitpunkt der Unterbrechung:
• Der Ball im Strafraum war.



Regelfrage 9

• SR-Ball mit dem Torhüter der Gastmannschaft in 
seinem Strafraum

Der Ball wird von einem Spieler des Heimvereins von der Mittellinie weit nach
vorne geschossen. Der Ball springt im Strafraum auf, ein Mitspieler läuft dem
Ball nach, der SRA hebt wegen „Abseits“ die Fahne. Noch bevor dieser 
Angreifer den Ball spielt, pfeift der SR. Nun erkennt er den Irrtum, da noch ein 
weiterer Verteidiger auf der Torlinie steht.



Regelfrage 10

Der Torhüter hat beim Strafraum-Teilkreis den Ball mit dem Fuß gestoppt, da 
unterbricht der SR wegen eines verletzten Spielers das Spiel. Wie wird nach der 
Verarztung das Spiel fortgesetzt?

Auflösung mit dem IFAB Regelwerk



Regelfrage 10

Seite 65:
Der Schiedsrichter hat:
• Das Spiel zu unterbrechen, wenn ein Spieler ernsthaft 

verletzt ist.

Seite 90:
Ausführung Schiedsrichterball:
• In allen anderen Fällen erfolgt der Schiedsrichterball mit 

einem Spieler des Teams, das den Ball zuletzt berührt 
hat, an der Stelle, an der der Ball zuletzt von einem 
Spieler, einer Drittperson oder von einem Spieloffiziellen 
berührt wurde.



Regelfrage 10

• SR-Ball mit einem Spieler der Mannschaft des 
Torhüters, wo der Ball gestoppt wurde

Der Torhüter hat beim Strafraum-Teilkreis den Ball mit dem Fuß gestoppt, da 
unterbricht der SR wegen eines verletzten Spielers das Spiel. Wie wird nach der 
Verarztung das Spiel fortgesetzt?


